

## Culte du 3 mars, Moncoutant, Magnolias

### *Accueil (Assis)*

Nous voici rassemblés pour ce temps de culte.

Au nom de Jésus Christ soyez les bienvenus. Vous tous et toutes qui êtes ici présentes. Vous êtes venues pour chanter votre joie et votre reconnaissance, vous qui êtes venues pour donner gratuitement votre temps pour écouter une grande Parole, vous tous et toutes qui êtes venues chercher un peu de paix et de réconfort et vous tous et toutes qui êtes venues pour offrir vos questionnements et vos doutes, soyez tous les bienvenus. Que la grâce et la paix de notre Seigneur Jésus Christ soient sur chacun et chacune de vous.

### *Spontané :*

### *Louange (Debout)*

Nous louons le Seigneur :

<sup>2</sup>Les cieux proclament la gloire de Dieu, la voûte étoilée révèle ce qu'il a fait. <sup>3</sup>Chaque jour en parle au jour suivant, et chaque nuit l'annonce à celle qui la suit. <sup>4</sup>Ce n'est pas un discours, ce ne sont pas des mots, l'oreille n'entend aucun son. <sup>5</sup>Mais leur message parcourt la terre entière, leur langage est perçu jusqu'au bout du monde. Dieu a dressé dans les cieux une tente pour le soleil. <sup>6</sup>Le matin, celui-ci paraît, tel un jeune marié qui sort de sa chambre, un champion tout heureux de prendre son élan. <sup>7</sup>Il surgit à une extrémité des cieux, sa course le mène à l'autre extrémité, rien n'échappe à ses rayons.

<sup>8</sup>L'enseignement du Seigneur est parfait, il redonne la force de vivre. Les ordres du Seigneur sont sûrs, ils rendent prudents les gens ignorants. <sup>9</sup>Les exigences du Seigneur sont justes, elles remplissent le cœur de joie. Les commandements du Seigneur sont limpides, ils aident à y voir clair. <sup>10</sup>Reconnaître l'autorité du Seigneur est une chose pure qui persiste à travers les siècles. Les décisions du Seigneur sont fondées, toutes, sans exception, sont justifiées. <sup>11</sup>Elles sont plus attirantes que l'or, qu'une quantité de métal précieux, et plus agréables que le miel, que le miel le plus doux.

<sup>12</sup>Seigneur, moi qui suis ton serviteur, j'y trouve un avertissement ; on a tout avantage à suivre tes avis. <sup>13</sup>Tout le monde fait des erreurs sans le percevoir : pardonne-moi les fautes qui m'ont échappé. <sup>14</sup>Préserve-moi aussi des insolents, qu'ils n'aient aucune prise sur moi. Ainsi je serai sans reproche, et préservé d'une faute grave. <sup>15</sup>Ce que j'ai dit, ce que j'ai médité devant toi, j'espère que cela te sera agréable, Seigneur, mon rocher, mon défenseur ! Amen

Cantique : 155 Avec des cris de joie

### *Confession du Péchés (Assis)*

Tournons nous en confiance vers le Seigneur et reconnaissons notre faiblesse, notre péché :

Seigneur, nous déposons devant toi tous nos soucis, afin que tu t'en préoccupes ; notre inquiétude, afin que tu l'apaises ; nos espoirs et nos vœux, afin que soit faite ta volonté et non la nôtre ; nos péchés, afin que tu les pardonnes ; nos pensées, afin que tu les purifies ; toute notre vie terrestre, afin que tu la conduises à la résurrection et à la vie éternelle. Amen !

Spontané :

### *Déclaration du pardon (Assis)*

Nous entendons aujourd'hui les paroles de pardon dans le Ps 103

Le Seigneur Dieu est tendresse et pitié, patient et d'une immense bonté. Il ne fait pas constamment de reproches, il ne garde pas éternellement rancune. Il ne nous a pas punis comme nous l'aurions mérité, il ne nous a pas fait payer le prix de nos fautes. Sa bonté pour ses fidèles monte aussi haut que le ciel au-dessus de la terre. La bonté du Seigneur durera toujours.

Et voici une parole certaine que nous pouvons accueillir : « Jésus-Christ est venu dans le monde pour sauver les pécheurs » Que Dieu nous mette au cœur l'assurance de son pardon et qu'Il nous donne de marcher vers son Royaume.

Spontané :

### *Prière d'illumination (Assis)*

Ta parole, Seigneur, comme ton silence, sont parfois bien mystérieux ! Tu te tais, tes disciples racontent, et nous, nous écoutons.

Mais comment comprendre ce que tu veux nous dire ? Il nous faut ton Esprit, Seigneur, pour éclairer tes Écritures. Alors nous te le demandons, dans la prière, envoie sur nous ton Esprit, et tout deviendra clair et vivant pour nous. Amen.

Spontané :

### *Lecture des textes bibliques : Jn 2,13-25*

<sup>13</sup>La fête juive de la Pâque était proche et Jésus monta donc à Jérusalem. <sup>14</sup>Dans le temple, il trouva des gens qui vendaient des bœufs, des moutons et des colombes ; il trouva aussi des changeurs d'argent assis à leurs tables. <sup>15</sup>Il fit un fouet avec des cordes et les chassa tous hors du temple, avec leurs moutons et leurs bœufs ; il jeta par terre l'argent des changeurs en renversant leurs tables ; <sup>16</sup>et il dit aux vendeurs de colombes : « Enlevez tout cela d'ici ! Ne faites pas de la maison de mon Père une maison de commerce ! » <sup>17</sup>Ses disciples se rappelèrent ces paroles de l'Écriture : « La passion que j'ai pour ta maison me consumera. » <sup>18</sup>Les autorités juives lui demandèrent : « Quel signe extraordinaire peux-tu nous montrer pour avoir le droit d'agir ainsi ? » <sup>19</sup>Jésus leur répondit : « Détruisez ce temple, et en trois jours je le relèverai » – <sup>20</sup>« On a mis quarante-six ans pour bâtir ce temple, et toi, tu le relèveras en trois jours ? » lui répliquèrent-ils.

<sup>21</sup>Mais le temple dont parlait Jésus, c'était son corps. <sup>22</sup>Plus tard, quand Jésus se releva d'entre les morts, ses disciples se rappelèrent qu'il avait dit cela ; et ils crurent à l'Écriture et aux paroles que Jésus avait dites. <sup>23</sup>Pendant que Jésus était à Jérusalem, au moment de la fête de la Pâque, beaucoup crurent en lui en voyant les signes qu'il accomplissait. <sup>24</sup>Mais Jésus n'avait pas confiance en eux, parce qu'il les connaissait tous. <sup>25</sup>Il n'avait pas besoin qu'on le renseigne sur les humains, car il savait lui-même ce qu'il y a dans l'humain.

## Cantique : Ô Seigneur, dans mon cœur 221

### *Prédication : (assis)*

#### **La relation à Dieu ne passe plus par le Temple mais par le Christ ressuscité.**

Comment aller à Dieu ? Comment entrer en relation avec lui ? Vers quelle banque, compagnie d'assurance ou notaire faut il aller ? Car c'est de cela qu'il s'agit dans ce texte. Les juifs de l'époque, comme les autres religions autour de bassin méditerranéen, croyaient que l'on pouvait passer un contrat avec Dieu. Je fais cela et toi Dieu, tu fais cela. Cela ne vient pas de nulle part, le premier testament contient de nombreuses lois, règles et prescriptions qui établissent la relation entre Dieu et les Hébreux, collectivement et individuellement. On reconnaissait le peuple juif à la façon dont il servait Dieu. Ils sont le peuple élu, car ils gardent ses commandements.

Les romains avaient même créé un statut spécial pour les juifs, pour qu'ils puissent continuer à célébrer leur Dieu à leur manière. Par exemple, les juifs n'avaient pas à célébrer le culte impérial. Ainsi, au premier siècle, être juif c'est respecter les commandements, les règles.

À l'époque donc, la piété juive s'appuyait sur deux éléments, la lecture et le commentaire des Écritures pour actualiser les commandements mais aussi les sacrifices au Temple de Jérusalem. Le Temple était le lieu central de la vie religieuse. À de nombreuses occasions dans sa vie, il fallait monter à Jérusalem, au Temple pour faire les sacrifices demandés. C'est pour ça que l'on voit, dans l'évangile selon Luc, Marie rencontrer Anne et Siméon dans le Temple, alors que Jésus est tout petit. Le Temple est un lieu très important pour la vie religieuse des juifs.

Et on le voit dans le texte, c'est aussi un lieu de commerce et de pouvoir. Il y a plein de gens qui gravitent autour du Temple et qui vivent grâce aux sacrifices. Tout le monde n'a pas des colombes chez lui, alors on trouve des vendeurs dans le Temple. Et on voit que c'est un lieu de pouvoir, car dès que Jésus remet en cause le Temple, les grands prêtres veulent sa mort. S'il n'y a plus de Temple de Jérusalem, alors il n'y a plus de raison d'avoir des grands prêtres.

Vous vous demandez peut être pourquoi je vous explique cela, c'est pour bien vous montrer que lorsque Jésus chasse les marchands du Temple, il remet en cause en fait tout le système. Il remet en cause cette logique du donnant donnant, du contrat, du : « je fais le bien pour que tu me bénisses et que tu fasses ce que je veux ».

Or Jésus est quelqu'un de constructif, il ne se contente pas de critiquer ce système, il propose une autre façon de faire. Il affirme que maintenant pour aller vers Dieu, il faut passer par lui. Il le dira autrement un peu plus tard : « je suis la vérité, le chemin et la vie, personne ne va au Père sans passer par moi ». Maintenant, c'est par notre confiance en Jésus que nous pouvons connaître et découvrir Dieu, comme un Père aimant, comme celui qui guide, accompagne, soutient, relève. Tout au long de l'évangile, Jésus révèle son Père, il montre, explique en quoi il est un Dieu d'amour pour tous et toutes, en quoi il faut sortir de cette piété contractuelle.

Car aujourd'hui encore, nous aimons bien cette piété, cette logique. Il faut dire que notre monde fonctionne comme cela, sous forme de contrat, de retour sur investissements. Et on aimerait bien faire pareil avec Dieu. Quand j'étais au collège, j'ai lu *Vipère au poing*, de Hervé Bazin, et j'ai été marqué par une scène. La grand-mère du personnage principal est en train de mourir, et celui-ci prie Dieu pour qu'il l'a sauve, il promet même de ne pas manger les chocolats qu'on vient de lui offrir. C'est un sacrifice, il fait contrat avec Dieu. Mais il reste humain et il craque, il en mange quand même un. Et sa grand-mère meurt. Je me souviens de ses sentiments mêlés, entre colère et culpabilité.

De même dans nos vies, nous essayons souvent de faire rentrer Dieu dans un système, fait de contrats, d'échanges de bon procédé. Nous recréons la logique du Temple. Nous cherchons à nous rassurer en nous disant que les gentils gagnent toujours à la fin, que Dieu guérira tout le monde, qu'il fera ce que l'on veut si on lui demande de la bonne façon, en faisant le bon sacrifice. C'est très rassurant, de croire en cette logique d'action-réaction. Mais nous le savons bien, nous en avons tous et toutes fait l'expérience, la vie ne respecte pas les contrats. Cela s'entend dans des phrases comme : qu'est ce que j'ai fait au bon Dieu ? Pourquoi moi ?

Oui, Dieu ne suit pas notre logique, il est imprévisible, il ne se laisse pas enfermer dans nos systèmes du donnant donnant.

Et dans ce texte, Jésus nous appelle à détruire notre Temple, à détruire notre système de pensée, pour découvrir une vraie relation avec Dieu. Une relation de confiance, une relation qui prend sa source dans la rencontre avec Jésus reconnu comme Christ. Et le texte nous l'explique, c'est la mort et la résurrection de Jésus qui révèle Dieu, c'est là, au cœur de notre humanité que Dieu se donne à voir, il est là, présent avec nous quoiqu'il arrive, dans la vie, comme dans la mort, dans la joie comme dans la peine, dans la bonne santé comme dans la maladie. Oui nous pouvons faire confiance à Dieu, entrer dans une relation véritable avec lui, il nous accompagne, nous soutient, sans que nous ayons des obligations en retours. Pas de conditions générales d'utilisation, pas de cadre légal, juste l'amour d'un père pour ses enfants.

Alors oui, détruisons nos temples du donnant donnant, et croyons que Dieu nous a rejoints en Jésus pour nous accompagner sur nos routes humaines. Il n'y a pas de dossier à remplir, pas de contrat à signer, pas d'obligation, il faut juste s'ouvrir à la confiance, oui il est là présent dans nos vies. Amen

## Cantique : 601 Trouver dans ma vie ta présence

### *Confession de foi*

Nous confessons notre foi :

Je crois en Dieu, le Père tout-puissant, créateur du ciel et de la terre.

Je crois en Jésus-Christ, son Fils unique, notre Seigneur, qui a été conçu du Saint-Esprit et qui est né de la vierge Marie ; il a souffert sous Ponce-Pilate ; il a été crucifié, il est mort, il a été enseveli, il est descendu aux enfers ; le troisième jour il est ressuscité des morts ; il est monté au ciel ; il siège à la droite de Dieu, le Père tout-puissant ; il viendra de là pour juger les vivants et les morts.

Je crois en l'Esprit-Saint ; je crois la sainte Église universelle, la communion des saints, la rémission des péchés, la résurrection de la chair et la vie éternelle. Amen.

## *Annonces et offrandes (Assis)*

- Samedi dernier journée intergénérationnelle tapas et Jonas !
- Mardi 5 mars partage biblique œcuménique, salle de la fraternité, rue de la libération
- Samedi 9 mars KT 10h30 - 12h30
- 10 mars culte au temple
- 17 mars culte musical au temple 10h30
- Pâques à l'aube 31 mars 7h40 parking de la Cavac de Moncoutant
- Ag 7 avril

## *Préface*

Louons Dieu : Il est bon et c'est notre joie de remercier Dieu pour la vie qu'il nous donne, la vie terrestre et la vie éternelle, pour l'eau de notre baptême, pour le pain et le vin de son repas.

Il est bon et c'est notre joie d'être les invités, les amis, les frères et sœurs de Jésus-Christ, de reconnaître dans ce pain et ce vin les signes de son amour, de sa mort, de sa résurrection, et l'annonce de son Royaume.

Il est bon et c'est notre joie d'attendre la venue de l'Esprit Saint, afin qu'avec ce pain et ce vin nous recevions la vie qui vient de Dieu et que nous ayons communion les uns avec les autres.

Il est bon et c'est notre joie de chanter la grâce et la fidélité du Seigneur ! Amen

**Spontané :**

## *Prière d'intercession (Assis)*

Nous prions les uns pour les autres

Seigneur, envoie ton Esprit sur le monde. Qu'il donne à chacun le courage d'une fraternité vivante. Seigneur, envoie ton Esprit sur l'Église. Qu'il soit le ferment vivace de l'unité, l'inspirateur de toute communion. Seigneur, envoie ton Esprit sur chacun et chacune d'entre nous. Qu'il nous rende audacieux dans l'annonce de la Bonne nouvelle. Et Seigneur nous t'en prions, qu'il nous donne ta paix, ta joie et ton amour. Et nous qui sommes ses enfants, libres et responsables, nous te disons NP

Spontané :

## *Rappel de l'institution*

« Jésus se mit à table et les apôtres avec lui. Il prit du pain et, après avoir remercié Dieu, il le rompit et le leur donna en disant : ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en mémoire de moi. Il leur donna de même la coupe, après le repas, en disant : cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang versé pour vous. »

## *Prière de communion*

Nous prions : Père, au moment de nous approcher de cette table, nous nous souvenons de Jésus-Christ : il a habité parmi nous, il a donné sa vie pour nous. Nous nous réjouissons de sa résurrection qui nous donne l'assurance de sa présence auprès de nous, tous les jours et, en particulier, à cette table où il nous invite. Nous attendons le jour où ton règne sera établi sur l'univers tout entier.

Que nous puissions, par ton Esprit, communier au corps et au sang de ton Fils et qu'ainsi, unis à lui, nous portions la lumière, la paix et l'espérance. Amen

Spontané :

## *Invitation à la Cène*

Nous sommes tous et toutes invitées à cette table par Jésus-Christ. Il appelle chacun et chacune de nous à le rejoindre. Que celles et ceux qui reconnaissent en lui le Seigneur, et désirent partager son repas, forment un cercle autour de cette table.

## *Fraction et élévation*

« Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. »

## *Communion*

### *Prière d'action de grâces*

Nous prions : Pour la simplicité de ce pain et de ce jus de raisin, béni sois-tu Dieu notre Père. Pour la simplicité de ta présence en Jésus-Christ, béni sois-tu. À nous qui avons la nourriture, donne faim et soif de justice, de paix et d'amour ; apprends-nous le partage et fais-nous préparer ta venue. Amen

### *Envoi et bénédiction*

Dieu n'est pas un Dieu du contrat, du donnant donnant, mais un Dieu qui se découvre dans la confiance, en Jésus Christ.

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix, sa joie et son amour Amen.

Spontané :